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План трех лет-досрочно!
Комплексные бригады 

треста «Томснпромстрой», 
которыми руководят знат. 
ные бригадиры А. А. То- 
доров, Л. Е. Ли и В. Н. 
Краснов, брали социалис
тическое обязательство: 
план трех лет пятилетки 
завершить ко дню откры
тия XIX Всесоюзной пар
тийной конференции. Кол
лективы досрочно, почти

на месяц раньше, вьшол- 
нили эти обязательства. 
Бригады трудятся на 
промышленных объектах, 
а бригада Л. Е. Ли — на 
строительстве овощехра
нилища.

План двух с половиной 
лет досрочно выполнили 
и два управления этого 
треста — СУ-2 иУОР-5.

В. ЛЕБЕДЕВ.

В ДНИ партийного форума
Как и в других трудо

вых коллективах облас
ти, в цехах Томского за
вода резиновой обуви 
подведены итоги социа
листического соревнова
ния в честь XIX Все
союзной партийной кон
ференции.

Бригады М. А. Лито- 
совой и Т. Н. Белоносо
вой из цеха № 35 узке к 
2 0  июня справились с 
планом трех лет пяти
летки. Еще четыре бри
гады этого цеха к 28 
июня выполнили полу
годовой план. В дни ра
боты конференции брига

да Т. Н. Белоносовой 
решила ежедневно выпус
кать дополнительно по 50 
пар заготовок спортив
ной обуви, бригада В. Г. 
Тихоновой—-по 2 0 0 .

В цехе № 32 с планом 
трех лет пятилетки до
срочно справились пять 
бригад основного произ
водства. День начала ра
боты конференции отме
тить высокими показате
лями обязалась бригада 
Л. Н. Янсон.

Такой настрюй характе
рен для всего коллекти
ва завода.

С. СЕРГЕЕВА.

З А П А С  П Р О Ч Н О С Т И
Заканчивается июнь, а с 

ним и первое 'полугодие. 
Уходящий месяц во многом 
был решающим для жи
вотноводов.

Вот как выглядит сводка 
по надоям_молока на корову 
в районах на 27 июня. Пер
вая колонка- —“ суточная 
продуктивность, вторая —
плюс или минус к уровню 
прошлого года (все в кило
граммах):
Верхнекетский 13,2 -|-2,9
Чаинский 13,1 -1-1,3
Томский 13,0 -1-0,6
Первомайский 12,9 4-0,7
!Кривошеинский 12,5 —
Тегульдетский 12,3 4-1,5
Молчановский 12,3 4-0,9
Колпашевский 12,1 4-0,3
г. Кедровый 11,8 4-1,2
Асиновский 11,8 — 0,1
Шегарский 11,4 4-0,6
Александровский 11,4 -1-0,5
Бакчарский 11,0 -|-1,1
Парабельский 10,8 — 0,2
Зырянский 10,6 — 0,4
Каргасонский 10,4 —
ПО ОБЛАСТИ: 12,0 4-0,4

Животноводы области 
справились со своей июнь
ской целью — суточная про
дуктивность дойного стада 
доведена до 1 2  килограммов

молока. Три района прео
долели 13жилограммовый 
рубеж. И притом надои еще 
продолжают расти, хотя в 
прошлом году уже в эти 
дни наметилось некоторое 
снижение продуктивности. 
Так что есть возможность 
еще больше увеличить от
рыв от прошлогоднего гра
фика. А затем подольше бы 
удержаться на максималь
ной отметке. Бесперебойная 
работа' зеленого конвейера 
поможет сделать это.

Некоторый задел «ака- 
;нуне ударного месячника 
есть и у кормозаготовите- 
лей. В области запасено 
5.429 тонн витаминно-тра
вяной муки и 14.092 тонны 
сенажа. Наилучшие показа
тели у шегарцев, выполнив
ших план по накоплению 
гранул на 14, заготовке 
сенажа — на 13 процентов. 
В областном цехе АВМ до 
сих пор не работают 59 аг
регатов. Лишь в двух райо
нах — Первомайском и Ше- 
гарском — задействованы 
все мощности.

ОБЯЗАТЕЛЬСТВА ВЫПОЛНИЛИ
Со своимн обязательствами справился коллектив Сай- 

гинского леспромхоза, инициатор районного (соревнова
ния за выполнение плана трех лет пятилетки ко дню рт- 
крытия XIX Всесоюзной партконференции.

На передовом предприятии состоялся митинг, на ко
тором первый секретарь райкома КПСС А. М. Еременко 
поздравил лесозаготовителей^ с трудовым успехом. Он 
рассказал, как в районе проходило обсуждение Тезисов 
ЦК КПСС,  ̂какие внесены предложения, о бл1ижайших 
задачах районной парторганизации. На митинге было 
внесено предложение: дни работы партийной конферен
ции отметить ударным трудо.м: выполнять норму на 1 2 0  
процентов.

В ерхнекетский район.
А. ЛЬВОВ.

БАРЖА-НА ВОДЕ!
^®**̂ *̂ ^̂ **°® РЭБ флота, готовясь встретить 

XIX Всесоюзную партийную конференцию, брал социа
листическое обязательство ко дню открытия форума 
выпустить на импортном оборудовании первое судно.

Это обязательство выполнено. Сегодня коллектив судо
строительного цеха (начальник В. В. Аносов) спустил со 
стапеля на воду первую тысячетонную металлическую 
баржу. Судно предназначено для перевозки сыпучих гру
зов и строительных материалов. Его длина — 70, ши
рина 14 метров. Баржа оборудована автосцепным и 
якорным устройствами.

На завершающем этапе строительства судна большой 
вклад внесли бригадир Д. Н. Болошко, судокорпусники 
В. А. Мельник и В. В. Цивенко, электросварщики 
И. В. Новицкий, Н. И. Ендальцев. Хорошо помогли це
ху кадровые рабочие базы — пенсионеры-электросвар
щики Н. В. Оглодок и И. Г. Киревнин.

Сегодня по поводу спуска на воду нового судна и вы
полнения социалистического обязательства на РЭБ со
стоится торжественный митинг. Баржа отправится к ме
сту своей постоянной работы — в 'Гю.менскую область.

В. АНТОНОВ.

Заметки необществоведа

« Х О Т Е Л О С Ь ,  

Ч Т О Б Ы  Д У Х  

Н О О А Т О Р С Т В 1 . . . »

ДЕНЬ ЖИВОТНОВОДА

С тад ион-за  молоко
На кустовой семинар в 

совхоз имени 60-летия Со
юза ССР Чаинского района 
на сей раз ' зооветспециали- 
сты съехались, чтобы озна
комиться с опытом работы 
по организации летне-паст
бищного содержания молоч
ного стада и производства 

у  мяса. Разговор, однако, вы- 
шел далеко за рамки об- 
оугйдаемого вопроса. Гостей 
поразил размах строитель
ства на центральной усадь
бе хозяйства в селе Коло- 
минские Гривы. Здесь под
нимаются многоэтажные жи
лые дома и одноквартирные 
коттеджи, возводятся Дом 
культуры и спортивно-оздо
ровительный комплекс. 
Сметная стоимость объектов 
около . 4 миллионов рублей. 
Такие средства, разу1теется, 
на дороге не валяются, их 
нужно заработать. А как? 
Об этом и рассказал при
сутствующим директор Р. Э. 
Палосон.

Источник доходов — реа
лизация животноводческой 
продукции. В прошлом годаг 
от продажи молока и мяса в 
совхозной кассе «осело» 2  
миллио«на 415 тысяч рублей 
чистой прибыли. Во и с та
кими накоплениями хозяйст
во нормально развиваться не 
может. Дополнительно к 
ним надо выручить еще 
миллион. За счет чего? Этот 

1 вопрос и обсужда.тся в на
чале года коллективами 
всех подразделений совхо
за. Пришли к единому мне
нию — необходимо увели
чивать производство про
дукции с одновременным 
улучшением ее качества, ог
раничить приобретение ма
териальных ценностей. Уже 
в этом году намерены со
кратить численность трак

торного парка на 30 машин. 
Соответственно снизятся 
прямые затраты на единицу 
продукции.

Успешно реализуется про. 
грамма по улучшению коли
чественных и качественных 
показателей в животновод
стве. За пять месяцев в 
сравнении с соответству
ющим периодом прошлого 
1ода продуктивность каждой 
коровы в двухтысячном ста
де на 226 килограммов мо
лока больше. 3.700-кило
граммовые надои— уже ре- 
ajibHiiifl рубеж нынешнего 
года. А ведь раньше на него 
намеревались выйти только 
в конце пятилетки. В прош
лом году совхоз реализовал 
первым сортом 96 процен
тов молока. Нынче этот по
казатель по'днялся до 99,9 
процента.

Участники семинара по
сетили летние доильные 
площадки Коломиногрив- 
ского отделения, беседовали 
с, мастерами машинного до
ения и получили исчерпыва
ющий ответ на то, в чем ис
токи столь успешного про
движения вперед. Летние 
дойки трех специализиру
ющихся на производстве 
молока комплексов располо
жены в полях лугопастби- 
щеоборота вдоль тракта 
вблизи поселков, что упро
щает решение вопросов 
энергоснабжения, транспор
тировки молока и кормов, 
положительно сказывается 
на снижении затрат. Суточ
ный надой молока на корову 
в среднем по совхозу со
ставляет 13,6 килограмма. 
Таких показателей сразу по
сле вывода животных на 
пастбища еще не достигали. 
А помогло этому то, что до 
половины июня (чтобы не

стравливать пастбища) на 
дойки возили силос и се
наж, а коров пасли на посе
вах озимой ржи. Кстати, 
это уже второй заход, пер
вый был осенью. Тогда же 
■все пастбища подкормили 
минеральными туками, а 
весной тщательно проборо
нили. Нынче специалисты 
выработали новую тактику 
пастьбы. По их рекоменда
ции пастухи дали коровам 
волю. Хотят отдохнутц — 
пусть полежат, нечего их 
подымать, как это делали 
раньше. Почувствуют голод, 
сами побегут к кормушкам 
или на пастбище. Пастухи 
сейчас приноравливаются к 
животным, а не наоборот. И 
получается хорошо. Бук
вально через несколько 
дней после выхода из дво
ров надои молока подня
лись на килограмм.

В январе—мае совхоз 
продал государству живот
новодческой -продукции на 
5 миллионов рублей, два 
из них выручили от реали
зации мяса. Для приезжих 
специалистов было новостью 
то, что в хозяйстве, вопре
ки настойчивым требовани
ям свыше, не пошли яа лик
видацию свинофермы. Сей
час в Васильевском отде
лении содержится 1 0 0  сви
номаток, каждая дает по 
тонне мяса в год плюс вы
ручка от продажи поросят 
населению!

Знакомство со специали
зированной на производстве 
говядины фермой Сухолу- 
говского отделения участни
ки семинара начали с Дома 
животновода. В нем чистота 
и уют, а белоснежные зана
вески на окнах и вовсе при
дают комнатам жилой вид.

Домашнюю обстановку там

ничуть не нарушают со вку
сом оформленные стенды 
наглядной агитации общест
венно-политической работы. 
Во всем здесь чувствуется 

• большая Забота о человеке 
труда. В буфете горкой ру
мянились ■ пирожки, люби
телей почаевничать ждал 
самовар, а из прохладитель
ных напитков предлагали 
сок и квас. На ферме содер
жится более тысячи бычков. 
Телят сюда привозят в че- 
тырехмесячном возрасте и 
поселяют в клетки с пола
ми, покрытыми резиновыми 
ковриками. Опыт такого со
держания молодняка и • ко
ров директор Р. Э. Палосон 
позаимствовал в совхозе 
«Назаровский» . Краснояр
ского края. Преимущество 
его в том, что телята не ра
нят гвоздями ноги, не стра
дают хромотой и не просту
жаются. К Т01ду же под ре
зиновым покрытием дере
вянные полы служат доль
ше, уменьшаются затраты 
на их ремонт. В двух дру
гих помещениях стоят яа 
привязи без прогулок бычки 
на предзаключите льном и 
заключительном откормах.

— Если животных дер
жать в загонах или на выпа
сах, то привесов оН1идать не 
прихвдится, — объясняет 
ситуацию главный зоотех
ник совхоза В. Д. Воробьев. 
— Раньше летом на воле 
бычки не нагуливали тело, а 
сейчас с начала года каждый 
ежедневно прибавляет в ве
се по 713 граммов. Увели
чилась до 81 процента про
дажа скота высшей упитан
ности. А среднесдаточный 
вес каждого животного — 
413 килограммов.

Но какой бы прогрессив
ной ни была технология со
держания, без полноценного

кормления высоких приве
сов не получить. И в этом 
плане молодняк крупного 
рогатого скота требует не̂  
меньше внимания, чем дой
ное стадо. Ферму в Сухом 
Логе обслуживает кормоцех. 
Смеси по рациону живот
ные получают три раза в 
день. Участники семинара 
заинтересовались формой 
орга1Низации труда на фер
ме. В коллективе прижился 
и действует бригадный под
ряд. Каждый животновод 
получает зарплату по ко
нечном у  результату. Рас
ценка за центнер произве
денного мяса составляет 
18 рублей 12 копеек. К ней 
привязаны все, в том чи
сле оба ветфельдшера и 
бригадир. Зарплату распре
деляют по коэффициенту 
трудового участия. В звень
ях его ежедневно проставля
ют звеньевые. Совет брига
ды собирается каждую не
делю и вьшосит оконча
тельное решение: кому под
нять КТУ, а кому — сни
зить. Не взирая на лица. 
Если провинился бригадир, 
снижают оценку и ему. 
Многое делают специали
сты ■ветслужбы. Два вет
фельдшера производят все 
необходимые’ обработки жи
вотных, витаминизацию. Ви
тамины вводятся даже боль
шим бычкам, если этого 
требует их состояние.

С информацией о поло
жении дел в мясном цехе 
области на семинаре вьюту- 
пил главный зоотехник обл- 
агропрома Н. А. Соболев
ский. Картину нарисовал не
утешительную. Ряд северных 
районов снизил производст
во говядины. Недобор про
дукции происходит из-за 
увеличивающегося падежа 
телят. А истоки этого явле
ния вроются в молочном 
животноводстве. Это — на
рушение рациона кормления 
сухостойных коров, низкое 
качество кормов. Большие 
нагрузки на телятниц (при 
норме 25 животных в груп

пах нередко содержится 60) 
приводят к падежу и поте
рям привесов. Не отработа
на технология содержания 
бычков на заключительном 
откорме. Дальше так про
должаться не может. В аб- 

• солютном большинстве хо
зяйств области заметно ус
корение в производстве мо
лока. Теперь с неменьшим 
усердием нужно взяться за 
устранение узких мест в 
мясном цехе. Наглядный 
пример, как все организо
вать, есть. За дело необхо
димо браться незамедли
тельно.

— Считаю. лучше раз 
увидеть, чем сто раз услы
шать, — сказал в. ходе об
мена мнениями главный зоо
техник Молчановокого
РАНО А. И. Лазуткин. — 
На ферме в Сухом Логе все 
сделано просто, удобно, на
учно обоснованно. Метод со
держания бычков на привя
зи очень эффективный, его 
мы возьмем на вооружение.

Мыслями по поводу того, 
как намерены организовать 
доращивание и откорм мо
лодняка крупного рога- . 
того скота и что из 
увиденного применят у 
себя, поделились глав
ный зоотехник совхоза 
«Бакчарский» Бакчарского 
района А. А. Тимощенко, 
заведующий Вознесенской 
фермой совхоза «Гигант» 
Шегарского района Н. Е. 
Циро, главный зоотехник 
совхоза «Чажемто^вский» 
Колпашевского района А. А. 
Галайда. А начальник плем- 
объединения Колпашевского 
РАПО В. Д. Чижик внес 
предложение: по линии аг- 
ропрома выпустить листов
ку-рекомендацию, рассказы
вающую об опыте организа
ции производства мяса в 
совхозе имени 60-летия Со
юза ССР. Она будет хоро
шим подспорьем в работе 
специалистов и руководите
лей ферм ,Бсех хозяйств об
ласти.

Н. ГОЦУЦУРА.

Сообщение о дискуссии 
обществоведов в обкоме 
КПСС по Тезисам ЦК КПСС 
и обещание опубликовать 
отчет об этой дискуссии за
ставили ждать с особым 
интересом очередной номер 
«Красного знамени». Зако- 
вомехшость этого интереса 
подкреплялась острой, но
вой и неординарной точкой 
зрения на происходящие в 
стране и в партии события, 
которая была сформулиро
вана обществоведами уни
верситета при выдвижении 
кандидатов на партконфе
ренцию.

■ И вот перед нами отчет 
«Реальность перспективы». 
Беглое прочтение отчета 
просто разочаровало: ком
мунисты на цеховых партий
ных собраниях поднимают 
и обсуждают сейчас более 
масштабные вопросы и в 
Тезисах находят для себя 
больше проблем, затрагива
ющих-реалии нашей жизни, 
чем все то, о чем говорили 
на своей дискуссии уважае
мые ученые-обществоведы.

Мне могут возразить, что 
краткость газетного отчета 
не в состоянии отразить тот 
накал страстей, эмоциональ
ную заиятерейованность, 
глубину аргументации), ко
торые могли царить на этой 
дискуссии.

Я могу с этим заранее со
гласиться, но если из вы
ступления в ходе дискуссий 
выбирается для газетного 
отчета как главная мысль 
то, что напечатано после пе
речисления научных степе
ней и званий под фамилия
ми В. Т. Петровой, В. В. 
Чешева или Б. В. Иванова, 
то общее представление о 
состоявшемся разговоре от
чет, видимо, передает вер
но. •

Однако высказать свою 
точку зрения заставляет ме
ня не чувство общего разо
чарования.

Выступавший в дискуссии 
первым профессор А. П. 
Бычков предложил «изло
жить яснее» Тезис о плюра
лизме. Оставим в стороне 
сожаление Александра Пет
ровича о том, что не все 
знают историю плюрализма. 
Думается, что не эту «яс
ность» предлагает он внести 
в Тезисы или при их обсу
ждении на конференции.

«Надо ясно сказать, что 
речь идет о плюрализме

мнений до принятия реше
ний. Принятое решение — 
надо выполнять».

Вот какой зачин был сде
лан в начале дискуссии по 
принципиальнейшему, само
му новому и животрепещу
щему вопросу, действитель
но еще мало знакомому ши
рокой общественности тер
минологически, но уже став
шему сутью нашей общест
венной жизни, «характерной 
чертой нашего времени — 
открытое со:поставл;ение И|Дёй 
и интересов». И далее в Те
зисах: «Благодаря этому со
ветские люди получают воз
можность... активнее вклю
чаться в общественную 
жизнь».

Что же, профессор Быч
ков предлагает эту актив
ность после принятия реше
ний описывать как отрабо
танный материал? 1 'огда 
несогласие с принятым ре
шением заранее запрещает
ся. Различные решения: со
циальные и экономические 
эксперименты!, конкурсные 
принципы деятельности и 
т. п. выводятся за рамки со
циалистического плюрализ
ма.

Оппонирующие виды дея
тельности по поводу приня
тых решений до тех пор, по
ка не прекратятся работы 
по повороту рек, пока не 
остановятся строительные 
механизмы на Поклонной 
горе. — если сле
довать профессору А. П. 
Бычкову, не дозволя
ются. Так же, видимо, 
как и 'Иное решение обкома 
КПСС после решения Гос
плана по заводу БВК.

Что это? Неужели А. П. 
Бычков (а вслед за ним и 
В. Т. Петрова) не видит 
разницы между революцион
ным завоеванием нашего 
времени и правильным, все
гда существовавшим в Уста
ве КПСС, из1вестным поло
жением демократического 
централизма? Думаю, видит 
и хорошо знает, что требо- . 
вание Устава на протяжении 
многих десятилетий не обес
печило и не могло обеспе
чить в силу узкопартийного 
характера этого положения 
ту «принципиально новую 
идейно-1политичеокую ситуа: 
цию в обществе», которую 
дал социалистический плю
рализм в самом начале сво
его исторического сущест
вования.

(Окончание на 2-й стр).
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Б е с е д у  открыл член бюро обкома 
КПСС, заведующий отделом орга
низационно-партийной работы обла

стного комитета партии Е. А. Вологдин. 
Цель встречи, отметил он, — обме
няться мнениями о Тёзисах ЦК КПСС. Но 
не только. Не менее важно коллективно 
поразмышлять о том, как строить работу 
отделов в духе идей, заложенных *в Тези
сы. Что же удается?. Где отстаем? Поче
му? Что надо сделать, чтобы не отста
вать?

Л. С. Дашевский (Томский • горком 
КПСС): — У нар в Томске уже прошло 
более тысячи собраний по обсуждению Те-

За «круглым столом» —  заве
дующие организационными от« 
делами горкомов и райкомов 
партии.

зисов. Коммунисты и беспартийные соби
раются на них без лишних напоминаний, 
говорят заинтересованно, остро. Берут 
слово те, кто отмалчивался годами. Вно
сится много интересных предложений. И 
нам работать стало интереанее. Виднее 
стали недостатки в партийной работе, о 
которых так откровенно говорится в Тези
сах. Может быть, и справедливы предла- 
гаемые участниками собраний меры: ра
ботников партийного аппарата, особенно 
заметно страдающих «хозяйственным ук
лоном», перевести в хозяйственные орга
ны и Советы.

•Правильно поднимается вопрос об уп
разднении подмены партийными органами 
советских и хозяйственных органов. Но 
делать это надо осмотрительно, по уму. 
Отход партийных комитетов и партийных 
организаций от подмены хозяйственных 
органов не означает снижения их ответст
венности ' за конечные результаты деятель
ности предприятий. Стоило горкому пар
тии ослабить контроль за ходом строи
тельства—и заметно хуже пошли дела.с вы-. 
полнением плана строительства жилья. А 
ведь жилье — вопрос политический...

В. С. Чалык (Кедровский горком КПСС): 
— Хотелось бы сказать конкретно по 

главному для нас, пятому, пункту Тезисов. 
Считаю, надо усилить строки об аттеста
ции коммунистов. Ее нельзя, разу.меется, 
превращать в огульную чистку, но прове
сти надо обязательно. Очень много в пар
тии накопилось балласта. Эта проблема 
тесно связана с другой — качеством ра
боты по росту бядов. Тезисы справедливо 
требуют в этом более широкого совета 
с беспартийными. Мы такой совет с бес
партийными держим.

Е. А. Вологдин: — Удается ли вам 
кандидатуру каждого принимаемого в пар- . 
тию обговаривать в трудовом коллективе? 
О том, что этб‘\нужно делать, известно 
уже достаточно давно, но, к сожалению, 
так поступают далеко на везде.

B. С. Чалык: — Со времени создания 
горкома в партию принято 1 2  человек, и 
по каждому из них советовались с рабочи
ми. Люди воспринимают это с большим 
удовлетворением, а у парторганизаций по
является больше гарантий не ошибиться. 
Уже есть случаи, когда пришлось пере
смотреть точку зрения на возможных кан
дидатов для пополнения рядов.

Еще несколько конкретных замечаний 
по пятому пункту. Поддерживаю единый 
пяти летний срок работы выборных партий
ных органов. Не согласен с необходимо
стью третьего срока. И не следует ли пер
вых секретарей. Генерального секретаря 
избирать всей партийной организацией,* 
всей партией?

Е. А. Вологдин: — А как же в этом 
случае быть с принципом коллегиальности? 
Не поставим ли мы тем самым «первого» 
над другими секретарями, членами пар
тийного комитета? Они должны находиться 
в равных условиях.

Л. С. Дашевский: — Первых секретарей 
надо изб;и,рать из нескольких кандидатур.

Е. А. Вологдин: — Такой опыт у нас
есть. Его нужно развивать. Да по-другому 
и нельзя поступать.

C. А. Бондаренко (Томский райком 
КПСС); — Хотел бы вернуться к вопро
сам, связанным с пополнением партийных 
рядов. Мы уже давно создаем базу роста 
с учетом мнения трудовых коллективов. 
Однако вот что подметили. Люди не пони
мают, почему пилот самолета проходит 
по рабочей сетке и имеет преимущества, а 
зоотехник, тот, на ком держится наше 
«большое молоко», чиолится служащим.
Я не против пилотов, но, думаю, следовало 
бы пересмотреть категории работников, 
которые относятся к рабочим. А что каса
ется аттестации коммунистов, то ее прово- . 
дить не следовало бы. У нас отлажена си-, 
стема отчетов, собеседований с коммуни
стами, думаю, этого достаточно. Специаль
но проводимая аттестация уведет нас от 
живого дела, утопит в. бумагах.

В. Э. Вельтмандер (Первомайский рай
ком КПСС): — Я тоже прюхив проведения 
аттестации как чистки партии.

Е. А. Вологдин: — Вопрос о целесооб
разности проведения общественно-полити
ческой аттестации коммунистов будет рас
сматриваться на конференции. Если реше

ние на этот счет будет принято, думаю, 
Зто не будет означать чистку. В целом же 
работу по укреплению партийных рядов, 
по их очищению надо вести и активнее, и 
решительнее. Не дожидаясь конференции, 
на основе действующего Уста1ва КПСС,

Хотел бы еще раз привлечь ваше вни
мание к тем строкам Тезисов, где говоритт 
ся о разгр>аничении функций партийных, 
советских и хозяйственных органов, о не 
обходимости исключить прямые указания 
тем же хозяйственникам. Действовать надо 
через комМ|у1нистов, работающих в совет
ских и хозяйственных органах. А как это 
осуществить на дел§, не ослабляя партий
ного влияния? Ведь ответственности с 
парторганизации предприятия, учреждения, 
учебного заведения и т.д. за то, чтобы 
коллектив в полной мере выполнял возло
женные на него функции, осуществлял 
свои демократические права, — этой ответ
ственности с партийных организаций ни
кто не снимет.

В. Э. Вельтмандер: — Я задавал вопрос 
нашим хозяйственникам: мешают ли им 
партийные орг^1НЫ в работе? , То вмеша
тельство, которое не дает провалить дело, 
говорят, необходимо.

A. Н. Поляруш (Кривошеинский райком 
КПСС): — Люди плохо себе представля
ют, чем занимаются партийные комитеты, 
-Мы вот.начали проводить информации от
делов райкома в первичных партийных ор
ганизациях. Пойдут туда с информациями 
н секретари райкома падтии. Кстати, если 
они будут чаще бывать в первичных, то
гда и не будет проблем с прямыми выбо
рами. И еще. Почему бы отделам обкома 
не выступить с информациями о своей де
ятельности- в районах, а отделам ЦК — 
на пленумах обкомов? Это, кроме всего 
прочего, еще бы и расширило возмож
ность информировать нижестоящие коми
теты. Пока же направление информации 
преимущественно одно—наверх:

B. Э. Вельтмандер; —Считаю, положе
ние с информированием меняется в луч
шую сторону. Что касается влияния на де
ла коллективов через коммунистов, то эта 
задача стояла перед нами всегда. Другое 
дело, как мы ее решали, наоколвко квали
фицированно и эффективно. (Проблемы, 
разумеется, есть. У нас, например, шесть
десят первичных и двадцать пять цеховых 
парторганизаций, а освобожденных секре- 
та-рей .парторганизаций всего восемь. Ре
шать вопррс об освобожденных секрета
рях надо. При этом исходить не только из 
численности парторганизации, но и -учиты
вать число работающих на предприятии.

Ю. И. Ситников (Советский райком 
КПСС): —Избавиться бы от параллелизма; 
в таком сравнительно небольшом городе,, 
как Томск, имеется горком и четыре рай
кома партии...

Е. А. Вологдин: — Такой эксперимент 
уже -прсводился в конце пятидесятых го
дов, когда были упразднены в областном 
центре районные комитеты. Поработали 
без них около двух лет и схватились за 
голову. Параллелизм. и другие изъяны' — 
это проблемы стиля, его, думается, и надо 
улучшать в первую очередь.

А. Л. Утропов (Октябрьский райком 
КПСС): — Обсуждение Тезисов позв^олило 
лучше оценить нашу вчерашнюю и сегод
няшнюю работу. Надо признать, мы и на 
основе имеющихся партийных документов 
могли бы лучше делать многое из того, 
что собираемся активизировать после кон
ференции. Одной из таких серьезных не
доработок можно считать -однобокое пони
мание демократии. На недавнем экологи
ческом митинге не было недостатка в 
ораторах, а вот на благоустройство бывше
го буфф-сада, где проводился митинг, ос
тались единицы. Такой вот плюрализм...

Т. В. Евдокимова (Колпашевский гор
ком КПСС):—Верно здесь говорилось о 
том, что многое можно и нужно делать 
уже сейчас, не дожидаясь специальных 
решений. Мы ведь так и продолжаем при
глашать хозяйственника в райком или гор
ком. А почему не -в райисполком или ro,i>- 
исполком? ПочеМ|у не спрашиваем с ком- 
муниста-хозяйственника, как он опирается 
на первичную партийную 0 (рганизацию {вот 
по этому поводу и в горком пригласить не 
грех). И аппарат у нас еще над горкомом, 
а не наоборот, как этого требуют Устав 
КПСС, да и сама жизнь. Правда, мы у се
бя пытаемся перестроить работу аппара
та, накапливается некоторый опыт...

C. А. Бондаренко:—Нам надо собирать
ся почаще, обмениваться опытом, сообща 
оценивать его.

Л. В. Новиков (Ленинский райком 
КПСС);—Хотелось бы отделы обкома и 
горкома видеть в роли методических 
центров.

А. Н. Альчик (Молчановский райком 
КПСС): — Назрели изменения в существе 
нашей работы. Нужно убрать формальные 
наслоения и заняться содержательной сто
роной партийного дела. Вот, скажем, со
циальный состав партийного пополнения. 
Конечно же, он должен отражать соци
альный состав общества. Но для того, что
бы в (Партию шло больше рабочих, нужны 
не формальные регуляторы, а условия, в 
которых передовой рабочий не мог бы не 
подать заявление о приеме в партию. Это
го-то добиться и непросто. Ведь не секрет: 
мы оказа-лись во м1ногом не -готовы к ра
боте -в условиях демократизации. Тут, 
прежде всего, и необходимо наверстывать.

Е. А. Вологдин: —Разговор на нашей 
встрече состоялся откровенный, заинтере
сованный и, конечно же, полезный. Те
перь дело за тем, чтобы перевести его в 
практичесду-ю плоскость. Верно отмеча
лось; для того, чтобы перестраивать пар
тийную работу, по крайней мере начать 
активно делать это в духе демократиза
ции, -гласности, достаточно партийных ре
шений и установок. Тезисы—еще не резо
люция конферей'Ции, но их дух. настрой 
должны быть взяты на вооружение. Работы 
впереди много. Приближается, в частнос
ти, время очередной отчетно-выборной 
кампании. Кто мешает нам провести ее на 
подлинно демократической основе, исполь
зуя уже имеющийся опыт? Надо, чтобы 
каждый коммунист, что называется, 
встряхнулся, .взыскательным (взглядом по
смотрел на работу своей парторганизацищ 
трудового коллектива, оценил свой л-ичный 
вклад. Оценку каждому даст -реальное 
дело.

Беседу записали
В. АНТОШИН, Г. СКАРЛЫГИН.
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« Х О Т Е Л О С Ь ,  

Ч Т О Б Ы  Д У Х  

Н О В А Т О Р С Т В А . . . »

(Окончание.
Начало на 1-й стр.)

Александр Петрович бо
ится, что если не внести яс
ность, не очертить грани
цы, не сформулировать, до 
каких -пор и что дозволено, 
то как бы чего не вышло.

Как же среагировали дру
гие участники дискуссии на 
это положение профессора 
А. П. Бычкова? А никак!

Так же, как ' без полеми
ки прозвучала и другая 
мысль А. П. Бычкова о том, 
что предкризисное состоя
ние экономики — это .ре
зультат того, что мы пло
хо работаем: меньше соро
ка часов в неделю, когда 
японцы — 52, а американ
цы — 48. 'Не ощущать раз
ницы между «работать пло
хо» и «работать мало» —это 
еще полбеды. Но пытаться 
с помощью этих цифр 
смещать акценты с хозяй
ственного механизма и на̂  
учно-технического прогресса 
в сторону экстенсивных ме
тодов, не знать, что факти
ческая продолжительность 
рабочей недели за счет 
сверхурочных часов (явных и 
сК|ры.тых), совместительств, 
(законных и незаконных), 
субботников и воскре
сников (местных и общесо
юзных). труда индивидуаль
ного (теперь,- к счастью, ле
гализованного, но еще не по
теснившего так называемую 
«теневую экономику») не 
только выходит далеко за 
40 часов, но и в целых от
раслях оставляет за собой 
японо - американские пока
затели — это серьезному 
уче.наму непростительно.

Создается впечатление, 
что дискуссия проходила по 
принципу «мозгово'го штур
ма», когда участникам раз
решено высказывать лю-, 
бые, даже фантастические 
идеи, но запрещено крити
ковать друг друга. Именно 
в отсутствии взаимной кри
тики ‘видятся признаки не
благополучия в королевбт- ■ 
ве обществоведов.

Похоже, что практика 
многих десятилетий препо
давания общественных дис
циплин в вузах, приучив 
обществ0 (ведов говорить

только то, что «в рамках», 
не (Позволяет им сегодня 
внутренне признать необхо
димость радикальных суж
дений, четкого формулиро
вания задач, методов ана
лиза и точных выводов.

Вспомните интервью, ко
торое дал не так давно про
фессор Ю. В. Куперт кор
респонденту «Красного зна
мени» С. Выгону. Если бы 
существовала какая-нибудь 
шкала для измерения диа
пазона общественного мне
ния, то высказывания 
Ю. В. Куперта поместились 
бы точно в центр этой шка
лы на равных расстояниях 
от Нины Андреевой и 
Юрия Карякина.

Обществоведы могли дав
но и сейчас просто обяза
ны дать не одну, а несколь
ко альтернативных моделей, 
сочетающих экономический 
протекционизм государства 
(а не поступления (ИЗ Гос
бюджета. Ю. С. Нехорошее) 
с неотвратимой территори
альной хозяйственной авто
номией, подобной самооку
паемости на предприятии, 
именно для специфики на
шей Томской области.

Я не обществовед, но мне 
хорошо известна та атмосфе
ра в среде обществ(01ведов, 
при которой из Томска по 
разным по форме причинам 
вынуЖ(Дены были уехать 
Ф. Селиванов, В. Ратниц- 
кий, В. Сагатовский, В. Бак- 
штановский, М. Асатрян и 
другие.

Ситуация тех лет, конеч
но, канула безвозвратно в 
прошлое. Но очень хоте
лось, чтобы дух нова
торства, который был при
сущ этим ученым в те го
ды и позволял остро ста
вить и обсуждать животре-' 
пещущие вопросы нашей 
жизни, был возрожден на
всегда в корпусе томских 
обществоведов.

Пока же, как отметил 
первый секретарь обкома 
КПСС В. И. Зоркальцев в 
конце дискуссии, :'2,трмским 
обществоведам' надо...встать 
ближе к реальной жизни». 
Думаю, что с этим согла
сятся очень многие.

М. РАЙЗМАН, 
инженер.

На днях в объединении «Тбмсиплодоовощпром» состоя
лась встреча с делегатом XIX Всесоюзной партийной конфе
ренции, вторым секретарем обкома КПСС А. С. Зарембо.

Встреча проходила в цент
ре общественно-политиче
ской работы овощной базы, 
что на ул. Кулагина, где 
осенью собирается город
ской штаб по заготовке ово
щей. Атмосфера бурных за
готовительных заседаний, 
казалось, сохранилась в 
этом помещении до сих пор, 
чтобы «поджечь» и сегодня
шний разговор...

Перед собранием А. С. 
За,рембо ознакомился со 
списком наказав конферен
ции и делегату, которые бы
ли сформулированы комму
нистами горплодоовощтор- 
га при обсуждении Тезисов 
ЦК КПСС. Здесь и прюдло- 
жение избирать секретарей 
партийных комитетов всех 
уровней не более чем на 
два срока, ужесточить (конт
роль за работой кооперати
вов, и требование не оказы
вать давления на торг при 
закладке овощей на дли
тельное хранение сверх нор
мы (чтобы не допускать 
больших потерь).

По старым меркам подоб
ных мероприятий можно бы-

К о м у
ло предположить, что разго
вор начнет делегат: о^ису- 
ет положение дел в агро- 
проме, особенно подробно в 
плодоовощном объединении, 
отвечающем за производст
во и продажу населению 
своей продукции, поставит 
задачи... Затем в прениях 
прозвучат привычные «одо
бряем и поддерживаем», 
«заверяем», а заодно, учи
тывая возможности делега
та, — просьбы, просьбы... 
Но нет, диалог между за
лом и рабочим президиумом 
пошел по другому сюжету. 
Без прежней словесной ше
лухи, но с сегодняшней из
быточностью уже другого 
порядка. Инициатива при
надлежала «демократии за
ла». впервые прорвавшейся, 
а потому неопытной и не

умелой. Были и крикливые 
реплики, неуместные перед 
корректностью членов пре
зидиума. Председатель соб
рания — секретарь партий
ной организации торга Н. А. 
Широкова уже своим видом 
направляла разговор в спо
койное русло. Выступление 
А. С. Зарембо в свойствен
ной ему мягкой, искренней 
манере и (ВОвсе сняло напря
жение. Эмоции, страсти уле
глись, остались вопросы, 
которые следует решать.

А вопросы вьшлеснулись 
разом, в первом же выступ
лении. Говорит заведующая 
магазином № 7 В. Г. Снид- 
рова:

— Из статистики извест
но, что средняя заработная 
плата По стране увеличи
лась на 5 —7 прюцентов.

■ В Москву, на конференцию-
в  воскресенье утренним рейсом й Москву вылетела 

делегация Томской областной партийной организации на'
XIX Всесоюзную партийную конференцию. Делегацию 
провожали члены бюро обкома партии, исполкома област
ного Совета народных депутатов, представители трудо
вых коллективов.

НА СНИМКАХ: ,у трапа самолета; Н. Кузнецова бесе
дует 1C корреспондентом Томского радио.

Фото Н. Потапова.

Логика партийного документа
Думаю, что среди множества противоречивых тенден

ций нашего развития, затрудняющих, поступательное дви
жение вперед, особенно выделяется разный уровень по
нимания процесса демократизации, его назначения, мас
штабов, форм воплощения. Диапазон общественных на
строений здесь очень широкий — от крайне левых при
зывов «бнть по штабам», «бить по аппаратчикам» до 
крайне правых запугиваний «демонтажом социализма», 
«забвением принципов», «подрывом веры». Тезисы ЦК 
КПСС поворачивают раскалившееся общественное мне
ние от абстрактных споров о демократии к предметно
му обсуждению конкретной политической платформы.

/
ческий термин противопо
ставлен понятиям эволюци
онного развития: совершен
ствованию, улучшению и 
т. п. Чем быстрее и полнее 
мы сможем осознать это. 
тем последовательнее и си- 
стематичнее пойдет процесс 
демократизации, а следова
тельно, и общего положе
ния.

врасплох интенсивными про
цессами развития политиче
ского сознания отдельны'х 
общественных групп, новы
ми реальностями непростой 
общественно - политической 
ситуации в стране. В теории 
партийного руководства при 
социализме, я^но недоста
ет сегодня понимания сущ
ности общенародной партии, 
методов регулирования ее

циативы масс и единонача
лия. Нам привычно выраже
ние, что социализм — есть 
дело масс. Но это означа
ет, что социализм не строит
ся сверху, социализма, го
ворил В. И. Ленив, столь
ко, сколько его понимают и 
проводят в жизнь массы. 
Сегодняшняя практика вы
свечивает всё новые и но
вые грани этого принципа.

Е СЛИ ПОПЫТАТЬСЯ 
охватить общим
взглядом Тезисы с 

четвертого по девятый, вы
делить главное и отбросить 
тонкости, можно предста
вить себе общий образ, об
лик той (Политической систе
мы, которая должна утвер
диться в обществе. Как 
выглядят ее основные чер
ты? Прежде всего власть 

■децентрализована, ('значи
тельная часть ее передается 
республикам (развитие фе
дерации) и . территориям 
(всевластие Советов). Раз
ведены партийное руковод
ство и государственная 
власть. Функционирует не
кая новая система полити
ческих методов и рычагов 
партийного руководства. 
Партия действует на основе 
законов через Советы и 
партийные организации. По-, 
лучают признание все са
модеятельные общественные 
объединения и организации, 
действующие в рамках 
Конституции. Им придаются 
более широкие законода
тельные инициативы, они 
— партнеры государства в 
выполнении социальных про
грамм. Кроме того, в эту 
политическую систему
встроены пока неясно пред
ставляемые механизм по
стоянной подотчетности ап
парата выборным органам, 
механизм сопоставления 
взглядов, критики и само
критики, разветвленная си
стема демократической кад
ровой политики и техноло
гия постоянного эффектив
ного контроля масс за орга
нами управления. А над 
всём этим стоит первенство, 
верховенство закона.

Иными словами, перед 
нами новое качество совет
ской политической системы, 
и прийти к ней можно не 
отдельными улучшениями, 
не косметическим ремонтом, 
а путем коренной пере
стройки, реформы.

За три года экономичес
кого обновления общества 
мы пришли к необходимо
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сти сменить общую модель, 
так называемую парадигму 
экономического мышления). 
Перед подобной задачей — 
С'М1еной (Парадигмы полити
ческого мышления мы сто
им сейчас в политической 
жизни. Причем смена взгля
дов на экономическую си
стему социализма была под
готовлена хозяйственной ре
формой 60-х годов, серией 
экспериментов, имела опре
деленную теоретичёскую 
проработку, да и развива
емся в этом направлении мы 
уже три года. Для выработ
ки адекватного политичеё- 
Кого мышления у нас мало 
времени. Самой идее рефор
мы политической системы, 
хоть она и вытекает из стра
тегии перестройки, нет еще 
и года. Наука не готова к 
теоретическому освещению 
процесса демократизации. 
Да и в общественном созна
нии есть определенная ро
бость перёд сферой полити
ки. Поэтому реформа поли
тической системы с трудом 
воспринимается общест.вен4 
ным сознанием. С одной 
стороны, мы признаем пред^ 
кризисное состояние совет
ского общества, а с другой 
— понимаем перестройку 
только как «латание дыр». 
Тогда как предкризисное со
стояние общества означает 
не что иное, как кризис уп- 
равле(Ния и невозможность 
разрешения общественных 
противоречий аволю(цион- 
ными методами. Отсюда и 
перестройка — сам полити-

Т ЕЗИСЫ ЦК КПСС 
— документ в опре
деленной степени 

компромиссный. Это естест
венный компромисс между 
крайними общественными 
позициями, высказываемы
ми справа и слева, консер
ватизмом и крайним ради
кализмом. Что отсекается 
Тезисами? (В противовес' 
консервативной осторожно
сти в текст политической 
платформы партии введены 
такие задачи, как освобож
дение политической систе
мы от последствий культа 
личности, фиксируется факт 
отчуждения трудящихся от 
власти, включены такие 
предложения. высказанные 
в общественной дискуссии 
на страницах печати, кото
рые вызывали сильнейШ(ую 
критику справа.

Из наиболее радикальных 
предложений в число воп
росов, которые должна рас
смотреть XIX партконфе
ренция, не вошли критика 
однопартийной системы, 
предложения о создании 
демократического союза, в 
котором объединились бы 
группы содействия пере
стройки, некоторые другие 
предложения.

Чем это можно объяс
нить? Многими обстоятель
ствами, и не последними 
среди них следует считать 
слабую теоретическую раз
работку этих вопросов. Мы 
вынуждены признать, что 
обществоведческие науки 
оказались застигнутыми

социального состава, крите
риев количественного ро
ста. Сегодня ежегодный 
прирост партийных рядов 
составляет почти два про
цента. Даже если сохранить 
такие темпы, не так уж 
много времени понадобится, 
чтобы все население стра
ны стало членами партии? 
Не позволяет сегодня нау- 
(Ка аргументированно отве
тить на споры об однопар
тийной — М'ногопартийной 
системе. Поэтому «дискус
сия» на эту тему ведется в 
беспомощной форме — «я 
думаю так», «а я считаю 
это недопустимым». В Те
зисах ЦК КПСС вопрос о 
партийном руководстве ста
вится в плоскость дополне
ния однопартийной системы 
демократическил! механиз
мам «сопоставления взгля
дов, критики и самокрити
ки», а решение этой задачи 
признается «вопросом жиз
ненного значения».

Та1̂ же нуждается в серь
езной теоретической и по
литической проработке прин
цип демократического соци
ализма. В Тезисах он рас- 
крьгаается только с одной 
стороны — организацион
ной, как свобода дискуссий 
при принятии решений и 
единство действий при вы
полнении решений. Но со
держание этого принципа 
гораздо богаче. Это основ
ной принцип управления 
при социализме. Он требует 
сочетания, единства демо
кратии и централизма, ини-

В партийный инструмента
рий введено понятие «соци
алистический плюрализм», 
научное содержание кото
рого еще следует устано
вить.

О с т р о  дискуссион
ным выглядит воп
рос о соотношении 

митинговых форм демокра
тизма и порядка, дисципли
ны. Мы то и дело слышим, 
как одни (и это необяза
тельно только руководите
ли) критикуют новые фор
мы выражения обществен
ного мнения — неформаль
ные движения, самодеятель
ные объединения, митинги 
как нарушение привычного 
порядка. Другие же (Понима
ют порядок и дисциплину 
как антипод демократии.

Как будто специально для 
нашего времени звучит ле
нинское предупреждение; 
«Мы должны начать строго 
отделять две категории де
мократических функций — , 
с одной стороны дискуссии, 
митингования, с другой сто
роны — строжайшую от
ветственность за исполнение 
функций».

Демократия не отрицает 
дисциплины, большц того, 
демократия сама защищает
ся порядком, законом. и 
для нас обязательна дис
циплина труда, поставок, 
плановая, (партийная, госу
дарственная дисциплина. Но 
она должна опираться на 
инициативу масс — «митин
гования», «дискуссии» и дру-
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В ПОДДЕРЖКУ РЕВОЛЮЦИОННЫХ ПРЕОБРАЗОВАНИЙ
Работников торговли это не 

■коснулось. А сейчас говорят 
о неполной выплате зарпла
ты, если товарооборот ока
жется меньше прошлогодне-

кови уже три месяца нет, 
картофеля — второй месяц.

Нет уважения друг к 
другу, нет трудовой ответст
венности.

предлагает бороться так: 
выселять в деревни... Поче
му рабочего можно принять 
в партию, а инженера нет? 
Это же не по Уставу.

а з ы ?
го', с  начала года задолжен
ность по торгу к плану — 3 
миллиона рублей. На такую 
сумму не было товара, нам 
нечем торговать! С конца 
апреля сидели на голодном 
пайке, одни огурцы из сов
хоза «Кузовлевский», и те 
не каждый день. Вроде бы 
одна система, а лихорадит. 
«Дары природы» торгуют 
кузовлевскими помидорами 
по договорной цене, почему 
мы не можем?

А что делается осенью! 
Торг себе не хозяин. Все 
командуют. Штабу важно 
заложить на хранение как 
можно больше продукции, 
пусть некачественной, лишь 
бы отчитаться. Штаб ухо- 

«днт, совхозы вьшолнили 
план и получили премию, а 
мы ни с чем остаемся. Мор

Ветерана торговли, пен
сионера И. Н. Скнрневско'
го волнует многое. Как мно
гие у нас, знакомые с сель
ским хозяйством через тор
говый прилавок и уже поэто
му считающие себя сведу
щими в вопросах этой от
расли, Иван Никандрович 
убежден, что ошормочник 
на 1 0  тысяч голов крупного 
рогатого скота надо было 
строить не в Шегарском 
районе, а дальше на севере, 
где неоглядные луга... Вве
ли талоны на сахар. а те
перь и карамели в продаже 
нет... Кооперативы: почему 
они спекулируют на дефи
ците?.. В газете «Труд» 
прокатили область за такую 
торговлю водкой, когда ■ 
деньги идут в карман спеку
лянтов... С пьяницами он

От выступления к выступ
лению рос ком вопросов, и 
невольно подумалось: где их 
больше — в стране или в 
нашем горплодоовощторге?

Главный механик базы 
Л. М. Амерханов:

— Мы уже несколько раз 
перестраивались, теперь от
носимся к агропрому. Но 
ставки, оклады остались, 
как были, — по линии ми
нистерства торговли. Снаб
женцы облагропрома отно
сятся к нам, как к чужим. 
Совхозы могут обращаться 
туда напрямую, а мы не 
можем.

Водитель И. А. Дырднн;
— На базе нет бытовых 

помещений. Когда будут 
строить жилье для нас, ра
бочих?

Заведующая магазином 
№ 6 Н. В. Кейзерова:

— Мы как дети у маче
хи. Когда входили в lynpas- 
ление торговли, могли про
давать товары Росбакалеи. 
Сейчас не хватает товарной 
массы. Нет плана — и нет 
зарплаты.

Тароремонтное предприя
тие работает на себя, игно
рирует наше требование 
централизованно собирать 
тару.

Начальник гаража В. М. 
Ильинский:

Завезли заведомо не
качественный лук-репку. С 
одного склада выбросили 
ПО тонн, а с другого — 
в несколько оаз больше. И 
морковь везем на свалку.

Заместитель директора 
торга В. И. Смирнов;

— Считаю, что торговое 
обслуживание накануне и в 
дни праздников — это паро
дия на торговлю. Это' не за
бота о человеке. Наша си
стема, торг, приходит в упа
док. Надо ЧТО-ТО делать...

Были еще высказывания 
типа: говорим о единстве
партии и народа, а почему 
работники о^ома, горкома, 
райкомов обеспечиваются 
через спецмагазины?

На часть вопросов отве
тил заместитель генерально
го директора объединения

«Томскп ло д о о iB о щ п р о М'» 
М. В. Неприятелев:

— Ежегодное увеличение 
плана тобарооборота не 
обеспечивается товарами. 
Яблоки поступают некачест
венные, уменьшились по- 
стаб1ки апельсинов и манда
ринов.

Раннюю продукцию мо
жем продавать по договор
ным ценам, но никто из тор
га в Среднюю-^Азию не 
съездил, чтобы договориться 
о закупке косточковых, че
решни, например. О луке 
уже говорили. В двух совхо
зах строим хранилища, что
бы там держать до весны 
излишки овощей. В совхозе 
«Степановский» нынче вво
дится мощный сортироваль
ный комплекс — морковь 
будет меловаться и затари
ваться в контейнеры.

Надо укреплять руковод
ство торга.

В ответ посыпались но
вые вопросы:

— Почему перегружаем 
хранилища?

— Объединение не зави
сит от нашей работы. Работ
ники торга не могут зарпла
ту получить, а совхозы не 
знают этого, за землю полу
чают премии.

— Мы предлагаем пере
дать хранение овощей объе

динению и совхозам. . А мы 
будем торговать.

Ответ М. В. Неприятелева:
— Предложение стоящее. 

Изучим.
Его выступление не удов

летворило собравшихся. И 
А. С. Зарембо был вынуж
ден вновь пройти по кругу 
проблем, сказать, что для 
решения их нужно разрабо
тать программу лет на пять 
и принять этот документ на 
собрании актива объедине
ния. После этой встречи 
пришлось уточнять ноежа- 
кие цифры, в частности 
убытков торга от сверх
нормативных потерь. В про
шлом году при плановой 
прибыли' 1.600 тысяч руб
лей торг, сработал «по ну
лям», нынче уже набежало 
420 тысяч рублей убытка. 
Точное количество сгнив
шего лука так никто и не 
назвал: дескать, будет изве
стно «после зачистки», то 
есть. через месяц-полтора, 
когда придет время припа
сать лук нового урожая, а 
головотяпство прошлого го
да будет забыто. Объем по
гибшей моркови — 150(?) 
тонн — в торге назвали 
охотно. И при этом дали 
понять, что объединение ве
дет дело к полному разва
лу. По стране такие «фир

мы» почти все ликвидирова
ны.

Неприятно поразило еще 
то, что хозрасчет не подви
нул работников объедине
ния и торга к решительному 
разгребанию завала нако
пившихся проблем, одни 
претензии друг к другу, 
ожидание помощи со сторо
ны и «сверху» — все, как 
было до перестройки.

И поэтому многие выска
занные на встрече наказы, 
критические замечания,
взятые из центральных га
зет, воспринимались с не
ловкостью за хозяев. Как 
говорится, доработались за 
три года перестройки... И 
тем не менее делегат пар
тийной конференции дал ис
черпывающее ' разъяснение 
по каждому вопросу. Рас
сказал, как в области осу
ществляется Продовольст
венная программа, а это ра
бота дает все более ощути
мые результаты, как разви
вается в городе база хране
ния и пере(работки овощей, 
как мыслится решить жи
лищную проблему для ра
ботников плодоовощторга. 
Затем, отвечая «на самые 
невероятные слухи» о пар
тийных работниках, А. С. 
Зарембо сказал, что ника
ких спецмагазинов для них

нет и не было. Что есть по
ликлиника облздравотдела. 
где партийные работники за
нимают весьма небольшой 
процент среди ученых, хо
зяйственников и ветеранов. 
По оснащенности она усту
пает заводским профилакто
риям. Что заработная плата 
второго секретаря обкома 
партии меньше, чем у мно
гих директоров совхозов. 
Что отпуск ему дают зимой, 
как и многим другим руко
водителям, связанным с 
сельским хозяйством. И что 
его рабочий день длится 1 1  
— 12 часов. Будет ли со
кращение аппарата обкома? 
Как решит Всесоюзная пар
тийная конференция...

Встреча не оставила ни 
одного неясного вопроса. С 
одной стороны, она показа
ла, что ТОМИЧИ- недостаточно 
информированы, а с другой 
(применительно к торгу, 
объединению) — что в ус
ловиях хозрасчета нужно 
действительно работать. 
Больше десяти лет функци
онирует объединение сов
хозного производства и тор
говли. И если эта надстрой
ка не способна решать но
вые задачи, значит, она 
должна быть изменена, усо
вершенствована.

Ю. ГРИШАЕВ.

У В Е К О В Е Ч И Т Ь

П А М Я Т Ь  Ж Е Р Т В  

П Р О И З В О Л А
Читаешь Тезисы ЦК КПСС к XIX Все

союзной партийной конференции, и в па- 
.мяти живо встает вся прожитая много
трудная и сложная жизнь страны со все
ми ее Сдачами и неудачами, поражениями 
и победам^, радостями и горестями. Ощу
щаешь I гордость за то, что именно нам, 
нашему)- йдроду волей истории суждено 
первыми 'Прокладывать дорогу в неизве
данное будущее, ломать изжившие себя 
старые ,общественные устои. Были и неиз
бежные, оправданные жертвы, принесен
ные на алтарь победы, но были жертвы и 
ненужные, ничем не оправданные. Чув
ство горечи и обиды наполняет сердце, 
когда 1Вспоминаешь 30-е годы, те жесто
кие репрессии, которые прокатились по 
всем городам и весям нашей Родины.

XX и XXVII съезды партии, курс партии 
на перестройку и демократизацию общест
ва, сама жизнь и история обнажили болез
ненные язвы, порожденные искривлением 
левлскйх' норм' и принципов*:/Построения 
нового общества? в частности культом лич
ности и |репрессиями, связанными с этим 
культом. Пусть я 1в те далекие тридцатые 
годы был еще очень юным, но в памяти 
моей они запечатлелись на всю жизнь. 
Еще бы. Только из нащей небольшой де

ревушки в одну ночь были взяты около 
десяти человек. Даже я был в некотором 
роде гоним: долго не мог вступить в ком
сомол, членом партии стал на фронте 
лишь в 1944 году. Все потому, что стар
шего брата объявили «врагом* народа».

Мы, современники пережитых потрясе
ний, долго ждали того времени, когда бу
дет сказана правда, и мы дождались. 
Прежде, чем покинуть этот мир, я и мои 
сверстники хотели бы стать свидетелями 
не только полной реабилитации неза
конно репрессированных и уничтоженных, 
но и увековечения их памяти.

Почему те, кто пал жертвой произвола, 
должны быть безымянны? В чем их вина 
перед народом, перед Отчизной? Я xoipo- 
шо знаю: в подавляющем большинстве это 
были люди трудолюбивые, честные, сме
лые. Трус и подхалим, хам и доносчик в 
те годы не могли быть «врагами народа», 
они скорее всего становились пособника
ми «разоблачения».

Не будь уничтожены «враги народа», 
сколько пользы могли бы принести они об
ществу,. сколько дивизий и армий можно 
было сформировать для фронта! Были бы 
среди них и Герои, и кавалеры Славы и 
просто честные воины. Да и судьба войны, 
вероятно, сложилась бы иначе.

По моему мнению, справедливо было бы 
в каждом городе и селе занести их на 
скрижали памяти поименно.

' '■■ Кта/ЬКажет, = где последний приют этих 
Л|б1 ЩГ'“бКЛ’бЬё1®  ушедших из жизй1Г 
с'й'рлыком позора? Ни могилы, ни памят
ника. Пусть хотя бы на табличках сохра
нится о них память.

И. КОВАЛЕВ, 
ветеран войны н труда.

пос. Т имирязевский Томского района.

. ' гие формы выражения об
щественных настроений. В 
противном случае Дисципли
на превращается в отчуж
дение масс от власти, пе
рерождается в авторитар
ность управления. Тогда-то 
в общественном сознании и 
происходит раздвоение — с 
одной стороны дисциплина 
(исполняй, не рассуждай!), 
с другой — демократия 
(анархия, разгул страстей).

Тезисы ЦК КПСС опреде
лили круг вопросов, на ко
торые должна ответить 
партконференция. Среди 
них — что нам нужно сде
лать, чтобы убрать препят
ствия на пути перестрой
ки?

Думаю, что среди много
численных препятствий на
до выделить в первую оче
редь препятствия сложив
шегося метода руководства 
и соответствующих ему сте
реотипов. Что бы надо было 
отнести к порочным сторо
нам управления? Прежде 
всего некомпетентность уп
равления, что отмечад фев- 

, ральский Пленум ЦК 
viiKnCC. Чем решительнее и 

быстрее развивается наша 
жизнь, тем более некомпе- 

. тентными становятся нау
ка, пропаганда, управление. 
Отсюда и беспомощность в 
решении новых задач, от
сутствие новых идей, бо
язнь разговаривать с масса- 

' ми, неумение убеждать, не
решительность позиции от
дельных хозяйственных ру
ководителей, партийных ра
ботников разного ранга).

Это, во-вторых, заражен
ность формализмом. В раз
витии политической жизни 
формализм проявляется как 
подмена подлинного народо
властия демократическими 
процедурами, принятыми • 
формами, которые легко 
поддаются контролю свер
ху, но так же легко распо
знаются массами снизу. 
Формализм успокаивает ру
ководство видимостью по
литической деятельности 
среди масс, несколько сни
мает напряженность в стре
млении людей самостояте
льно решать различные об
щественные проблемы, но 
со временем он обнаружи
вает непродуктивность, ог
раниченность подхода. Так, 
к примеру, произошло с 
добровольным обществом 
трезвости, вся краткая ис
тория которого продемонст
рировала и нашу беспре
дельную возможность . все 
заформализовать, свести к

ничего не меняющим фор
мам видимой работы (выбо
ры руководства, семинары, 
совещания и собрания, сбор 
взносов, выступления в пе
чати и многое другое), и 
всю бесперспективность по
добного подхода. Действи
тельно, что мы можем за
писать в актив этого дви
жения?

Это, в-третьих, технокра
тический склад мышления 
управленческого аппарата. 
Мы как-то привыкли сво
дить такой тип мышления 
только к первенству техни
ки над социальными проб
лемами. Но суть технокра
тического мышления куда 
как глубже и опасней для 
общества. Технократическое 
мышление построено на 
признании первенства, при
мата средства перед целью, 
ближних целей перед даль
ними, символов, в том числе 
идеологических, п е р е д  
жизнью, реальностью. Вот 
откуда могут идти и идут 
поверхностные решения 
сложных общественных про
блем, поспешные оценки но
вых ' явлений и процессов 
нашей жизни и соответству
ющие им управленческие 
действия. Сталкиваясь со 
юложными общественными 
противоречиями, мы часто 
сосредоточиваем внимание 
не на главном, ищем «вра
гов», угадываем «происки». 
Известно, что. такая персо
нификация общественных 
проблем мало что дает. 
Как говорится, враги нахо
дятся, а проблемы остают
ся.

Ну и, наконец, в пассив 
управления надо записать 
еро приверженность адми
нистративно-командным ме
тодам, что иногда тактично 
называется рецидивами ад- 
м:ияистрирования. Парадок
сально, но даже расшире
ние демократии реализуется 
зачастую преим!ущественно 
административными средст
вами, что, соответственно, и 
воспринимается людьми как 
очередная комащда сверху,

И ВСЕ-ТАКИ отно
сить все препятствия 
на пути перестрой

ки только на счет управле
ния — значило бы видеть 
только часть правды. Что 
имеется в виду?

Прежде всего, сильней
ший консерватизм общест
венного сознания, имеющий 
самое разное выражение. 
Это и безразличие масс к 
вопросам обновления обще
ства, социальная апатия.

сложившаяся во времена 
игнорирования человека, 
бюрократического М1анипу-|' 
лирования им в строгих 
рамках запретительной 
психологии. Подобное ги
пертрофированное чувство 
собственного бессилия вы
ступает сильным общест
венным препятствием для 
укрепления доверия масс к 
перестройке и обновлению.

Консерватизм существует 
и в виде господствующих в 
различных общественных 
группах консервативно - ох
ранительных ценностей, как 
ценностей покоя. Поэтому 
значительная часть общест
ва стоит на позициях одоб
рительно-выжидательных!, не 
принимая лично для себя 
той системы революционно- 
преобразующих ценностей, 
которые составляют суть ре
волюционно - критической 
идеологии обновления. По- 
этому-то у нас и нет пока 
массового, всеохватного 
движения народа в поль
зу перестройки.

И, наконец, говоря об 
инерционной силе общест
венного сознания, нельзя 
не видеть того огромного 
критического потенциала, 
который накоплен массами, 
но проявляется в разруши
тельной силе нетерпения, 
невыдержанности, максима
лизма, что психологи .назы
вают «подростковым синд
ромом». Крайние эмоции, 
«разгул страстей», как мне 
представляется, затрудняют 
конструктивное продвиже
ние по пути демократиза
ции.

' Неверно было бы воспри-- 
нимать эти стереотипы, 
господствующие в среде уп
равления и в самом широ
ком общественном сознании, 
только как отставание соз
нания от бытия. Стереотипы 
держатся в головах для ох
раны привычного социаль
ного поведения, «наезжен
ной колеи». Освободиться) 
от них можно только на пу
ти практических шагов в 
направлении к активной по
литической жизни, к демо
кратизации.

Представляется, что Те
зисы ЦК КПСС как поли
тическая платформа пар
тии, являясь конструктив
ным шагом, послужат кон
солидации всех сил, стремя
щихся к обновлению совет
ского общества.

Л. ГОРБУНОВА,
доцент кафедры ^щуч-
ного коммунизма ТПИ.

Слово К портрету-
С Альвисом Давыдовичем Гаагой легко.
Может быть, оттого, что обладает он той мерой юмо

ра, которая позволяет неназойливо и нескучно разговари
вать о серьезнейших вещах... Еще, пожалуй, оттого, что 
он искренен и добр. Любому в цехе ДВП-1 Асиновского 
лесопромышленного комбината, где работает электриком 
делегат XIX Всесоюзной партконференции, под силу 
найти с ним общий язык. Присев на гостиничную ска
мейку под акацией («пять минут!»), мы проговорили це
лый час...

С Альвисом Давыдовичем Гаагом очень трудно.
Он—человек твердых понятий. О житейской «фаль

шивке» скажет, не кривя душой и в глаза. Независимо 
от того, кто перед ним; свой брат рабочий или секретарь 
горкома. ,И, если уверен р  своем, не уломаешь, будет 
защищать позицию до конца. «Ты же,—срезает кое-кто в 
цехе,— фанатик...»—улыбается Альвис Давыдович. Он не 
стесняется этого слова; достоин его в том уважительном 
смысле, который выражает принципиальность.

Противоположности находишь едиными, когда взве
шиваешь поступки Гаага, вдумываешься в его логику, 
осмысливаешь его стиль жизни. Когда убеждаешься, что 
перед тобой—без высокопарности!—Коммунист с боль
шой буквы.

Н. ЧУКОВ.
Фото Н. Дубровина.

L «В это 
надо вжиться!»
Вдумываюсь в Тезисы ЦК. 

Их невозможно читать без 
карандаша. Подчеркиваю то 
там, то здесь. С каждым про
чтением прибавляется отме
ченных строк. Говорят: «бук
ва закона», «дух статьи»... 
Тут слиты воедино буква и 
дух.

Демократизация общества 
— явление многогранное. 
Воспринимается в нем, вижу, 
кое-что не без искажений.

«В полной мере восстано
вить ленинское понимание 
принципа демократического 
централизма, согласно кото
рому должна обеспечиваться 
сво б о д а  дискуссий на стадии 
обсуж ден ия вопросов  и един
ство действий после принятия  ̂
решения большинством». Это 
из Тезисов ЦК. Ни прибавишь, 
ни убавишь! Нельзя пони
мать демократию как вседо
зволенность: «хочу — молчу,
хочу — ворочу».

Когда на комбинатском 
собрании назвали кандида
том в делегаты на парткон
ференцию, почувствовал... 
растерянность. Не ту, при ко
торой действия и поступки 
сковываются страхом или не
определенностью. Другое...

В это надо вжиться, в со
знание, что тебе доверено 
представлять народ, решать 
судьбу страны,

Слова Маяковского «Я 
счастлив, что я этой силы ча
стица...» становятся будто 
осязаемей...

Едва приехал с пленума 
обкома, звонок из Томска. У 
человека тяжба по жилью. 
«Помогите, Альвис Давыдо
вич!» Оказывается, уже из
вестно,- что меня делегируют 
на конференцию. Обращают
ся как к последней инстан
ции. Разве не в этом дове
рие?

Обсуждаем в цехе Тезисы 
ЦК. Чувствую, зал наэлектри
зован, а разговорились не 
сразу. Люди привыкли, что 
за них скажут, «одобрят», 
заготовят решение. Они при
шли информацию выслушать 
(по старинке, «в общем и це
лом»). В конце концов про
рвана была плотина...

Что такое «стереотип мыш
ления»? Это, по-моему, и то, 
что мы, активисты, замыка
емся на традиции. Люди вот 
стеснялись на собрании, мо
жет быть, и оттого, что груп
па руководителей сразу села

особняком, в президиум 
(привыкли!). А ктр , их выби
рал?

Старая мерка...
Или вот, В Ленинский день 

назначена политинформация.
А что в блокноте у агитато
ра? Прошлогодние сведения
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да свежая цифирь о выпол
нении плана. Зачем? Люди 
моментально уловили «липу»- 
Лучше бы рассказал о неиз
вестных фактах из жизни 
вождя, его соратников или 
поднял острую проблему по 
выступлениям печати.

...В цехе вывесили списки 
награжденных грамотами. 
Уловил реплику:

— Ни одного работяги, ре
бята.

— А я? — спрашиваю. — 
Электрик ведь...

— Так ты, Альвис, вроде 
начальника. Десять лет секре
таришь в цеховой...

Тоже своего рода стерео
тип!

Предложения на парткон
ференцию:

1. Первого руководителя 
выборного органа — прямым 
голосованием, персонально! 
И только из нескольких кан
дидатур.

2. Пребывание на выбор
ных должностях в райкомах, 
обкомах и ЦК ограничивается 
фактически двумя сроками 
по 5 лет. Подобное ограниче
ние стоит ввести с низового 
звена, с парткомов предприя
тий. Известно же, засижива
ются здесь порой секретари. 
Обновлять «кровь» всюду.

3. Прием в партию — с ак
тивным участием коллектива.

4. Изложить бы каждому 
делегату свое мнение 
письменно и сдать в секрета
риат партконференции, что
бы учли... Это будет еще од
ним проявлением того, что 
называется коллективный ум 
партии.

Когда заговаривают об 
инертности и бюрократизме, 
вспоминаю историю со шко
лой. Строить ее условились 
было при комбинате, в рабо
чем поселке. Набирается 
здесь 600—700 учащихся. По
том «ветер» в горисполкоме 
переменился: предложено
построить школьное здание

на отшибе. Возник конфликт, 
а сроки проектирования про
ходят. Старенькая же школа 
дышит на ладан.

Почему местный Совет не 
учитывает интересы трудово
го коллектива,, предприятия? 
Нам ведь надо кадры гото
вить, а тут ломай голову о 
доставке детей за пару кило
метров. В Тезисах ЦК много 
о роли Советов. Социально 
справедливой прежде всего 
должна быть Советская 
власть. • А у нас подзасиде- 
лась она по кабинетам, ото
рвана порой от реальных пот
ребностей человеческих.

Встречи в трудовых коллек
тивах и волнуют меня, и не 
удовлетворяют. Проглядыва
ется все-таки скованность 
людей. Скажем, в Асинов- 
ском леспромхозе местпро- 
ма...

Не враз оттаиваем.

//. «Больно 
видеть...»

«Лес — наше богатство», — 
повторяем мы залихватски. 
Иногда вспоминаем: «Лес — 
легкие Земли». И то, и дру
гое верно. Но грустная взаи
мосвязь...

Отношение к этому богат
ству принимает отчасти урод
ливую форму, когда мы те
ряем древесину, жжем отхо
ды — на отвале Асиновского 
ЛПК до сих пор горят кост
ры, топки комбинатской ко
тельной поглощают десятки 
тонн опилок. Больно видеть... 
Мы считаем, что богатство 
неистощимо, а ему... и дно 
видеть. Мы брали да брали 
из природной кладовой, за
бывая, что надо возвращать 
— культурой лесопользова
ния, лесовосстановлением. И 
вот поредели наши боры, не 
те уже «легкие Земли». Да
вит нас запыленность-загазо
ванность.

Или. Заготовить, чтобы не 
довезти, либо сжечь! Это ли 
не варварство? Лично мне 
становится обидно, когда
превозносят японцев, фин
нов, которые все вершки и 
корешки в дело пускают. Ну 
что нам мешает быть «на 
уровне»?

Мне кажется неверным ори
ентировать лесную отрасль на 
увеличение объемов лесозаго
товок, Надо лечь поперек по
терь, выходить на безотходные 
технологии. Не должна же, в 
самом деле, наша безалабер
ность быть объяснейием нашей 
бесхозяйственности!

Хозрасчет. Пока теоретизи
руем. А вот как бы... Комби
нат продает на сторону плиту 
по 64 копейки за квадратный 
метр, а на свои нужды берет 
по 54. Почему? Может, наш 
коллектив не согласен гнать 
продукцию по дешевке? Такие 
вопросы мимо трудового кол
лектива проходить теперь йе 
должны. Ведь выпускаем пли
ту мы, а не цех домостроения. 
Нам далеко не безразлично, 
что будет накапливаться на 
счету. А вдруг свой жилой 
дом затеем... Рентабельность 
асиновской ДВП наивысшая 
в стране — 33 процента, при
быль наберется.

При хозрасчетных отноше
ниях между цехами для кол
лектива котельной уже не 
пройдет бесследно то, что 
он трое суток продержал 
нас без технологического па
ра. Спросим и за качество 
поставляемой щепы, как с 
нас — за качество ДВП. То
гда хозрасчет будет отвечать 
своему назначению, когда в 
структуру его вольются все 
производственные звенья.

Спрашиваю сына-восьми- 
классника: «Что в летние ка
никулы будешь делать?». В 
ответ слышу: «Баклуши бить».

Д®_11о-то я ему постараюсь 
найти. Проблему, однако, надо 
решать по большому счету. 
Мне, как председателю ком
бинатского совета труДового 
коллектива, надо вынести на 
очередное заседание совета 
вопрос о строительстве цеха 
для производственного обу
чения школьников.

Проблема НТП не так про
ста, как кажется. Ну постави
ли новейшие станки, и что? 
Рабочий подчас не знает, как 
ремонтировать поступившее 
оборудование. Раз ошибется — 
потом и подойти боится. Вот 
почему поднимать профессио
нальный уровень людей 
просто необходимо.

Дунул ветер, сорвал листы 
ДВП с погрузчика и... в 
грязь! Какой водитель подбе
рет, а какой и нет.

«Дорогие» мелочи...

III. «К человеку 
— убеждая»

Слишком легковесно мы 
иногда бросаем: «Ломка соз
нания». Ведь это же ломка 
того, что срослось... Болез
ненно! Без поспешности бы 
тут. Сколько развелось лю
дей с повышенной амбициоз
ностью, сколько душевной 
нечистоплотности,! карьериз
ма. И всем предстоит «про
оперировать» свое мышле
ние, выверить жизненный 
пульс по меркам порядочно
сти.

Процесс назрел наислож
нейший. Наверняка не обой
дется без издержек... Даже 
если будут — он необратим. 
На что не пойдешь ради чи
стоты общественного сплава!

Человека надо убеждать. 
Но, если он не принимает по
зицию большинства, мешкает 
делать то, что выстрадано 
коллективом, почему мы дол
жны терять время на сло
вопрения? Коллектив волен и 
заставить работать, на общее 
благо.

Перестройке на местах ну
жна Личность. Горячая, ум
ная, напористая.

Восстановление своего ав
торитета в народе — очень 
важная и трудная задача для 
партии.

Стесненно чувствовали себя 
раньше рядовые коммунисты. 
Нечем было крыть на вопро
сы о том, почему дали волю 
спекуляции, взяточничеству, 
кумовству... Теперь отвечаем 
прямо: мешали застойные яв
ления. Но часть потерянного 
нравственного ' по1тенциала 
партии с ходу не вернешь.

Открыто и своевременно 
говорить народу не только о 
социальных успехах, но и об 
ошибках. Чем больше прав
ды, тем меньше слухов, до
мыслов.

Не может быть партийной 
работы, построенной на инте
ресах единственной личности 
или группы лиц.

Попала на глаза заметка в 
«Правде». Едко высмеивается 
чрезмерная засекреченность 
в работе некоторых партий
ных органов. Поделом! Мне, 
как члену обкома и горкома 
КПСС, близка эта мысль. 
Приходишь на пленум и полу
чаешь проект постановления 
с грифом «Секретно». Озна
комишься, и недоумение бе
рет: в чем секрет-то?

г. Асино.
1988 г-
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Быть ли Ушайке

чистой
|Ш1

Приостановить
строительство

жилья?

КОЛПАШЕВСКИЕ СТАРТЫ
Областные сельские игры в старинном сибирском городе

U
прилож или 

д л я  'ТОГО,

Веселый зайчонок Пер- 
вуш'ка сошел с эмблемы VI 
областных спортивных игр 
«Стадион для всех» и воз
главил шествие открытия 
интересного спортивного 
праздни1ка в Колпашеве. 
Много выдумки 
устроители игр 
чтобы гостям и участникам 
было интересно, весело и 
удобно.

Я Буквально помолодел ста- 
*  ринный сибирский город, 
J преобразились улицы, скве- 
i ры. До позднего вечера на 
’ спортивных площадках шла 
I упорная борьба, на улицах 
* звенели песни.

Я

Больше тысячи спортсме
нов померились силами на 
дорожках стадиона, на бор
цовских коврах, в стрелко
вых тирах, на городошных и 
волейбольных площадках. 
Были обновлены многие ре
корды игр, победители по- 

I лучили медали, праздник 
спорта удался на славу.

Подробно о ходе спортив
ных игр читайте в ближай
ших номерах нашей газеты.

Е. ЛИСИЦЫН.
Фото автора.
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На прошлой неделе в 
редакции раздавалось 
множество телефонных 
звонков, поводом для 
которых послужило ' то, 
что в Ушайке опять зло
воние, :опять. плывут не
чистоты. Состоялось вЬ- 
седанйе штаба по спасе
нию реки Ушайки.
Станция канализацион

ных коммуникаций, распо
ложенная по переулку Ко- 
'нонова, производит сейчас 
аварийный сброс в Ушайку, 
так как коллектор перепол
нен на два метра выше гру
бы. Насосная станция здесь 
работает с 50-процентной 
перегрузкой, но не справля
ется с объемом. Уже 12 
лет строится этот коллек
тор (подрядчик—Главтомск- 
стро'й). Но результатов не 
видно. Из-за этого не умень
шаются нагрузки на коллек
тор по улице Сибирской, 

Продолжается аварийны^ 
сброс хозяйственно-фекаль
ных стоков со станций № 5 
и № 10 в реку Ушайку, что 
является нарушением «Пра
вил охраны поверхностных 
вод» и постановления дирек
тивных органов, связанного 
с мерами по усиле
нию охраны морей, рек и 
других водоемов Арктичес
кого бассейна от загрязне
ния.
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На основании этих доку
ментов Томская городская 
санэпидемстанция и гидро
химическая лаборатория 
вы1нуж1дены отклонить от 
согласования 'привязку стро
ящихся жилых домов в Ки
ровском и Советском райо
нах. Предлагается приостано
вить финансирование стро
ительства десятиэтажного 
дома в районе золоотвала, 
девятиэтажных домов по 
улицам Сибирской, В. Хмель
ницкого, пр. Фрунзе, пр. На
химова и пр. Комсомоль
скому.

На заседании штаба так
же отмечалось, что коллек
торы в районе Черемошни- 
ков, MiocKojBtKoro тракта, 
улиц Эуштйнской, Сибир
ской, а также главный кол
лектор по пр. Ленина на
половину трубы находятся 
в заиленном состоянии. Про
пускная опособность из-&а 
этого вдвое ограничена. Си
лами одного «Томсвводока- 
нала» очистить их нев10змож- 
но, поэтому необходимо 
привлечь к этой работе 
предприятия города.

э. сто и л о в .

А .  Казанцев- •ИЗ НОВЫХ стихов Твлбвидвниб

Искусство! полета во сне
— Ну что вы, летать — удивительно просто. 
Сие не зависит от силы и роста,
А также от возраста или от веса.
Застоя в науке или прогресса...
Руками взмахнули й — полетели!
— Ого! Это правда? Летим?! Неужели?!..
— А как ж^? Летим! И не надобны крылья.
Под нами зеваки рты пораскрыли.
Глядите, их рты, словно круглые дыры, —
Вся площадь внизу схожа с ломтиком сыра.
А вон собачонка — похоже, не злая — 
Несется, исходит восторженным лаем.
А это завистники наши — в обиде:
И видят, и сделали вид, что не видят, 
Какой-то мотивчик фальшиво свистят.
На нас объективно и мимо глядят...
— А это?
— А это, коллега, мы с вами;
Глядим на себя, сомневаемся сами.
Ах, «нет, — уверяем себя, — это снится;
Мы люди всего лишь, а  вовсе не птицы...

Притча о шапке - невидимке
На макушке

шапка-невидимка: 
Поверну —

и нетути менП! 
Был да и растаял,

словно льдинка. 
От дыханья чистого

огня.

Погулял,
натешился незримо— 

Б этом смак особый, 
доложу!

Шапку повернуть
необходимо — 

И опять я видимый хожу!

С шапкою ухватист я
и меток,

И держать не надобно
ответ...

Бдруг: верчу и так ее
и этак — 

А меня и не было,
и нет.

О  О
Каждое полено тоскует о папе Карло,
В каждой лягушке кроется царственная краса,
А жизнь устроена грубо, прямо скажем, вульгарно -  
Очень редко вершатся в ней сказки и чудеса.
Вот и живи, надейся — счастливая выпадет карта. 
Лишь некоторые дерзают ступить за постылый круг.. 
Поэт — одновременно — полено и папа Карло,
И дикая боль пореза, и песня, чтоб скрасить труд.

ВТОРНИК, 28 ию ня 
ПЕРВАЯ ПРОГРАММА 

МОСКВА,
6.30 —  «120 минут». 8.35 — 

«Застава Иль|ича»'. Х удожест
венны й фильм. В переры ве 
(10.00) — Новости. 12.05 — «Я 
приш ел сю да мальчиш кой...» 
Играет духовой оркестр. 12.35 
— «Вспоминая Ильича». До
кум ентальны й фильм. 13.30 — 
«Я люблю тебя, ж изнь». Теле-

Открытие XIX Всесоюзной кон
ференции Коммунистической 
партии Советского Союза.
Трансляция из 1фемлевского 
Дворца съездов. По оконча
нии — «Пятилетка; дела и  лю 
ди». 21.40 — Ю. Черняков
«Бригада». Л итературная ком 
позиция. 22.30 — «Время».

ВТОРАЯ ПРОГРАММА 
МОСКВА

8.00 — Утренняя гимнасти
ка. 8.20 — «Московское утро». 
Документальный фильм. ’ 8.30 
—  Выступление Больш ого дет
ского хора  Гостелерадио СССР. 
9.00 — Теннис. Уимблдонский 
турнир. 10.00 — «М узыкальный 
киоск».

с  10.30 до 13.00 — переры в.
13.00 — А. Платонов. «В 

прекрасном  и яростном  мире». 
13.35. - -  С. Прокофьев. Сим
фония №  1 «Классическая». 
13.50 —  Открытие XIX 'Всесо
юзной конференции Коммуни
стической партии Советского 
Союза. Т рансляция из Крем
левского Дворца съездов.

ТОМСК
21.40 — «День области».

21.55 — Очерк о делегате XIX 
Всесоюзной партийной конф е
ренции А. Д. Гааге.

МОСКВА
22.30 — «Время».

В Доме политического 
просвещения (у4 К. Марк
са, 14) проводятся 
консультации о ходе ра
боты и по вопросам, об
суждаемым на XIX Все
союзной партийной кон
ференции.

Индивидуальные и 
групповые консультации 
Гфоводятся с 17 до 20 
часов в аудиториях №№ 
25 и 31.

Телефоны консультан
тов 2-20-22, 2-29-54.

Редактор
Н. Г. НЕСТЕРЕНКО.

А р х е о н е л о г и ч е с к о е

Притча 
о моли

Б мирном доме ловят
моль,

Рукоплещет все семейство, 
А успеха в том нисколь— 
Моль порхает

повсеместно. 
Ах, какой переполох! 
Боже праведный,

до1Коле?!.. 
Восклицанья «ах» и «ох» 
Мельтешат подобно моли. 
Тут нельзя повременить. 
Чтоб потом не помнить 

с болью
Всех связующую нить. 
Напрочь съеденную

молью.
Не гадайте, где тут соль. 
Из чего извлечь науку... 
Вот она' — ловите моль. 
Аплодируя друг другу.

Разрыли курган
и ахнули:

Вот это, однако, да! — 
Из узкого горла амфоры 
Хрустальная бьет вода. 
Отпробовали водицу — 
Свежа она и вкусна. 
Вполне для питья

годится.
Лишь чуточку солона.
И разом вдруг все

уснули —

Не сон, а кошмар
больной:

Свистели мечи и пули. 
Вздымался огонь стеной. 
Свистели в полете

стрелы.
Катились грома

канонад,
И явственный запах серы 
Указывал; это ад!..
Но сон был

не полным адом.

Тогда лишь стал
таковым.

Как только
понятье «атом» 

Предстало вдруг роковым. 
Оплавились

сна метафоры, 
И — мрак,

ни малейшей згн... 
Очнулись.
А вместо амфоры — 
Лишь грязные черепки. 
Но это увидеть стоило; 
Как будто анчара сок. 
Кошмарный настой

истории
Уходит, шипя, в песок.

ВИДЕОСАЛОН «ИСКРА»
29 июня. Мультсборник —  

10. 11-30. 17-30. «Бармен из 
«Золотого якоря» —  13. «Ма
ленькая Вера» (две серии) — 
11-30, 15, 17-30, 20.

Кино

П а радоке

в  краю, неведомо каком, 
В столетье

невозвратном
Считался

круглым дураком. 
Кто был — увы!

— квадратным. 
И те, что менее смелы. 
Смущеньем пламенея,

Спешили стачивать углы. 
Чтоб выглядеть умнее. 
Такой уклад царил.

И вдруг
Сменился он обратным. 
Но тот, кто был особо

кругл.
Скорее стал

«квадратным»!..

Плач по Томи
Разливом яр подмыло,
А в нем была могила;
Желтые кости с желтой глиной 
Рухнули вниз лавиной!..
Прошла пора разлива —
Кости лежат сиротливо.
Но как-то взошла такая луна.
Под которой и небыль любая верна; 
Вдруг да и вырос дымком на костях 
Старый-престарый таежник-остяк. 
Поглядел на луну, что висит

над водою,
В бубен ударил узкой ладонью. 
Загудел бубен в тишине ночной,
И полился плач о судьбе речной;

«Печаль душу, как льдинку, сосет: 
Где нельма-рыба, где рыба-осетр?! 
Ой, совсем худо, совсем беда — 
Мертвой стала в реке вода!..»

Все тревожней, громче гудит бубен.
По речной пойме стариков будит. 
Старики махрою дымят в окно,
А думы их с плачем тем заодно:

«Это кто ж удумал поганый вред: 
Все реки богатства сошли на нет!
А давно ль мы пили из нее горстьми.. 
Что ж оставим внукам, черт возьми?!..» 

И все злей, настырней гудит бубен — 
По речной пойме молодых будит. 
Будит-то будит — разбудить слаб.
Но пускай проснется один хотя б 
Да с тревогой глянет на бубен луны. 
На котором следы от ударов видны...

В КИНОТЕАТРАХ: 
«РОДИНА»

29 июня. «Любовники моей 
мамы» —  9, 10-50. 12-40. 14-30,
19- 20, 21-20. «Андрей Рублев»
(две серии) — 16-10.

имени М. ГОРЬКОГО
29 июня. «Раз на раз не 

приходится» —  8-40, 10-20,
12. 13-40, 15-20, 17, 18-40,
20- 20, 22. «Танцор «диско»
(две серии) — 8-30, 11, 13-30, 
16, 18-30, 21. К инопрограмма 
«'Встретимся во дворе», - «...И 
другие», «Она и мы» —  9,
10-10, 11-20, 12-30, 14-50, 16,
17-10, 18-20, 19-30. «Видеть,
мыслить, действовать» —  13-40. 
2 0 .

«ОКТЯБРЬ»
29 июня. «Ночной экипаж»

—  9. 10-50. 12-40, 14-30, 16-20, 
18-10, 20, 21-50. «Разорванный 
круг» —  8-40, 12-10.» 14. - 16. 
17-50, 19-40. 21-30. «Вечера на 
хуторе близ Диканьки» —  
10-30.

«ПИОНЕР»
29 июня. «Москва —  Кас

сиопея» —  9. 10-40. 12-20. 14, 
15-40. «Холодное лето пятьде
сят третьего...» —  17-20, 19-20. 
«Беглецы» —  21-10.

имени И. ЧЕРНЫХ
29 июня. «Опасное сходст

во» —  9, 10-40, 12-20, 14, 15-40. 
17-20, 19, 20-40, 22-10. «Она и 
дьяволы» (две серии) —  9,
13-30, 16-30, 19-30, 22-30. «Три 
золотых волоска» —  12.

«СИБИРЯК»
29 июня. Мультсборник —  

9-20. «Ослиная шкура» —  11. 
«Команда-33» —  -12-40, 14-20,
16, 17-40, 19-20, 21.

ДВОРЕЦ
КУЛЬТУРЫ и  ТЕХНИКИ 

«АВАНГАРД»
29 июня. «Воробей на льду»

—  10, 11-30. «Друг» —  17, 19, 
2 1 .

ДК «Энергетик». (уд. 
Енисейская, 35) приглашает 
детей от 7 до 13 лет в ла
герь дневного пребывания.

Открытие лагеря — 
1 июля.

Справки
99-87-30.

по телефону

ДЛЯ ВАС, АБИТУРИЕНТЫ!
С 1 по 14 июля (кроме субботы и воскресенья) в по

мещении ДК ТЭМЗа (пр. Ленина, 41) общество «Зна
ние» проводит циклы лекций-консультаций по истории и 
литературе. Цена абонемента—5 руб., стоимость билета за 
одну лекцию—50 коп. Начало лекции по истории— в 
14-30, по литературе—в 15-30.

Абонементы и билеты на циклы лекций можно при
обрести в областной организации общества «Знание» 
(цр. Фрунзе, 3).

Справки по телефонам 3-43-85, 3-40-22.

Комитет по ф изической 
культуре и спорту Томской 
области, областное управ
ление проф техобразования, 
облсовет ВДеО «Трудовые 
резервы », областная ф еде
рация классической борь
бы вы раж аю т глубокое со
болезнование заслуж ен но
му тренеру  РСФСР 
И. М. Селетникову в связи 
с кончиной ж ены

СЕЛЕТНИКОВОИ 
Веры Степановны.

Родны е и близкие с при
скорбием извещ аю т о смер
ти г ^ я ч о  любимой м ате
ри  и бабуш ки

СЕЛЕТНИКОВОИ 
'Веры Степановны.

Вынос тела — 28 июня, 
в 16 часов, из квартиры  по
койной.

А дминистрация, общ ест
венны е о р г а н и з а ц и и  
НИИПММ вы раж аю т глубо
кое соболезнование сотруд
нице института Р. С. Шути- 
ной по поводу смерти м а
тери

ПРОХОРЕНКО 
Марии Федосеевны.
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